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В 
этот день, 10 лет назад, в 2008 году, он скоропостижно 
скончался в своей резиденции в подмосковном Пере-
делкине. Ему было 79 лет. 

Мы достаточно часто встречались со Святейшим и 
знали, что он ещё многое собирался сделать. Но и сде-

ланного достаточно для того, чтобы войти в историю и вечную 
память. Одним из последних его свершений стало преодоление 
противостояния с зарубежной частью Русского Православия и 
подписание исторического Акта о восстановлении каноническо-
го общения.

Но рядом с историческим, масштабным в его жизни сосед-
ствовало трогательное, личное. Он показывал нам свой натель-
ный крестик, который в детстве повесила ему на шею мама, а 
потом отбирала на время в наказание за озорство.

В одной из наших бесед он впервые произнёс свои знамени-
тые слова, которые и сейчас часто цитируют: «Я часто молюсь, 
чтобы Господь дал нам быстрее понять, что выше Закона мо-
жет быть только Любовь, выше Права — лишь Милость, а выше 
Справедливости — лишь Прощение».

Валерий Коновалов, Михаил Сердюков
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Необычная выставка про-
шла недавно в храме Мучени-
цы Татианы при МГУ. На ней 
показали архивные докумен-
ты и фотографии взорванно-
го в 1938 году кафедрального 
собора Богоявления в Доро-
гомилове. Это был огромный, 
второй по величине храм Мо-
сквы, он находился возле ны-
нешнего Киевского вокзала. В 
нём могли одновременно мо-
литься 10 тысяч человек. 

После революции храм на 
многие годы стал главным пра-
вославным собором столицы, 
здесь вёл богослужения Патри-
арший Местоблюститель ми-
трополит Сергий (Страгород-
ский). Даже разрушить собор 
было нелегко. «Стены чрезвы-
чайно крепки, — отмечали со-
ветские специалисты. — При-
дётся применять сосредото-
ченные заряды аммонала».

Два года назад активные 
православные жители Доро-
гомилова выступили с идеей 
о воссоздании храма. На его 
месте стоит многоэтажный 
жилой дом, но есть подходя-
щая площадка неподалёку, на 
высоком берегу Москвы-ре-

ки, где мог бы сложиться пре-
красный ансамбль с культур-
ным центром и парковой зо-
ной.

Сегодня у этого проекта не-
мало сторонников. Действует 
инициативная община, имен-
но она организовала выстав-

ку в Татианинском храме. 
Идею поддержал его насто-
ятель протоиерей Владимир 
Вигилянский. Он предложил 
сделать домовую церковь при 
МГУ площадкой для встреч 
столичных общин, возрожда-
ющих храмы. Прозвучало и 

ещё одно интересное пред-
ложение: создать обществен-
ное движение «Возрождение 
святынь Москвы», в котором 
могли бы объединить усилия 
все инициативные общины и 
неравнодушные люди.

Михаил ЮРЬЕВ

О
дним из ярких со-
бытий недавнего 
фестиваля пра-
вославных СМИ 
«Вера и слово» 

стал телемост с Марией За-
харовой — руководителем 
Департамента информации 
и печати МИД РФ.

«Пытаюсь быть 
воцерковленной»

— Я крестилась во время 
учёбы в институте после по-
ездки в Иерусалим, — расска-
зала Мария Захарова. — Это 
была случайная поездка. Точ-
нее, в миру такое называют 
случайностью. Поехали отды-
хать на Кипр, а оттуда на один 
день отправились на экскур-
сию в Израиль. Вот там, на 
Святой земле, мне вдруг всё 
стало о себе понятно. И воз-
никло сильное желание стать 
причастной православию 
— уже не на уровне эмоцио-
нального поиска, а фактиче-
ского присутствия. Это было 
начало пути. Сейчас следую-
щая стадия: пытаюсь быть че-
ловеком воцерковленным. 
Хотя у этого понятия боль-
шая амплитуда.

«Иногда пользуюсь 
«блатом»

Беседа с дипломатом при-
няла неожиданный поворот, 
когда коснулись темы инфор-
мационных атак на правосла-
вие в Интернете. По мнению 
Захаровой, можно отвечать 

на такие атаки гораздо эф-
фективнее.

— Мы часто ругаем совре-
менные технологии за рас-
пространение негатива о 
православии. Так почему же 
сами себе не разрешаем рас-
пространять позитив с помо-
щью цифровых технологий? 
Много запретов, например, 
на фотосъёмку в храмах. За-

чем лишать себя возможно-
сти делиться тем, что мы ви-
дим в храме? Конечно же есть 
Таинства, а храм — это совер-
шенно особенное место. Но 
коль скоро мы исповедуем 
там добрые чувства, почему 
нельзя ими делиться?

Захарова призналась, что, 
бывая в православных хра-
мах, она иногда вынуждена 
прибегать к «блату».

— Используя своё положе-
ние, я прошу разрешить мне 
фотографировать внутри 
храма. И знаете, каким инте-
ресом пользуются эти фото 
у людей, посещающих мои 
страницы в соцсетях?! Они 
пишут, что даже не подозре-
вали, какой красивый храм 
есть в их городе, в их районе.

«Украдите 
их хэштег»

Другой собеседник Захаро-
вой посетовал на происки во-
инствующих атеистов, запу-
стивших мем, а затем хэштег, 
созданный с целью оскор-
бить православного челове-
ка: «православие головного 
мозга». На что Мария Заха-
рова посоветовала… украсть 
этот хэштег. 

— Только представьте, ка-
кие средства были затраче-
ны на его создание и рас-
крутку! Так используйте его 

в свою пользу, возьмите его 
себе, пока другие не украли, 
— посоветовала она и расска-
зала свою историю: — Как-
то Госдеп США запустил хэ-
штег по украинской повестке 
и стал собирать туда всё нега-
тивное об отношениях Рос-
сии и Украины. Ну а мы на-
чали собирать под этим хэ-
штегом все наши официаль-
ные материалы по России и 
Украине. Так Госдеп даже сде-
лал тогда специальное заявле-
ние, что «Россия украла у них 
хэштег».

Татьяна ЩЕРБАКОВА

На недавнем заседании 
Священного Синода было 
принято решение вклю-
чить в Собор новомучени-
ков и исповедников Церкви 
Русской имена протоиерея 
Павла Дернова и его сыно-
вей Бориса, Григория и Си-
меона, а также священни-
ка Константина Верецкого. 
Память священномучени-
ка Константина Верецкого 
будет совершаться 23 фев-
раля, а священномученика 
протоиерея Павла Дернова 
и его сыновей — 27 февра-
ля: в дни их мученической 
кончины.

В судьбах новых святых, 
казнённых в 1918 году, мно-
го общего, хотя в жизни они 
вряд ли встречались. Места 
их служения находились да-
леко друг от друга. Дерновы 
жили в Елабуге, Верецкий — 
в Ростове-на-Дону. Но и отец 
Павел, и отец Константин 
были талантливыми пропо-
ведниками, добрыми пасты-
рями и главами больших 
дружных семей. Верецкие, 

кроме родной дочери, вос-
питывали и четырёх приём-
ных. У Дерновых росли три 
сына и дочь.

После революции оба свя-
щенника выступали с про-
поведями, в которых сме-
ло обличали террор и без-
законие, выступали про-
тив осквернителей храмов. 
Когда в их города вошли 
красные отряды, священ-
ников арестовали сразу же. 
Их расстреливали без суда и 
следствия. Одна из дочерей 
отца Константина, увидев 
его казнь, лишилась рассуд-
ка. А сыновья отца Павла, уз-
нав о его аресте, бросились 
за ним, но тут же были звер-
ски убиты. Старшему было 
20 лет, младшему едва испол-
нилось 17.

И в Ростове-на-Дону, и в 
Елабуге память о новомуче-
никах сохранялась в народе 
всё время. Поминальные бо-
гослужения о них соверша-
лись и до официальной ка-
нонизации.

Валерий ИВАНОВ

В церковном календаре — 
новые святые

На снимке: супруги Павел и Анна 
Дерновы с детьми. 1904 год
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Не всегда 
стоит 
запрещать 
фотосъёмку 
в храме

Д О Б Р О Е  Д Е Л О

В Дорогомилове хотят возродить кафедральный собор
Собор Богоявления. 

Фото 1908 года
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 Телефон для желающих 
принять участие в ежене-
дельных молебнах о 
возрож дении собора Бого-
явления в Дорогомилове: 
8-905-590-3003. 

 Страница инициатив-
ной группы в Интернете: 
vk.com/sobor_
dorogomilovo.

 Принимаются пожерт-
вования: «Яндекс.Кошелёк» 
410 011 580 315 650

Таким может быть возрождённый храм
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Мария Захарова посоветовала, 
как отвечать атеистам
С православными журналистами 
общалась официальный 
представитель МИДа
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                               О ЧЁМ ГОВОРИЛИ

О
громный интерес 
во всём мире вы-
звали сообщения 
об открытии вы-

ставки «Библия Видман-
на» в Музее Библии в Ва-
шингтоне. Её главным экс-
понатом стала уникаль-
ная  книга-«гармошка», 
состоящая из 3333 стра-
ниц с иллюстрациями. 
Как сообщил сайт музея 
museumofthebible.org, 
создатель этого издания 
художник Вилли Видманн 
трудился над книгой 16 лет. 
Об этом стало известно в 
2013 году, когда немецкий 
банкир Мартин Видманн, 
осматривая оставшуюся 
после смерти отца его сту-
дию живописи, обнаружил 
эту необычную Библию. Ил-

люстрированные страницы 
были переплетены в виде 
книги-«лепорелло», то есть 
книги-«гармошки», страни-
цы которой складываются, 
как аккордеон. Полностью 
разложенная, она достига-
ет примерно мили в длину 
(более полутора киломе-
тров). В полной безвестно-
сти художник работал над 
иллюстрациями к Библии в 
студии, оборудованной на 
чердаке его дома в Штут-
гарте. 

После обнаружения не-
обычной Библии Мартин 
Видманн посвятил себя 
делу популяризации глав-

ного творения отца. На 
экспозиции есть такие сло-
ва художника: «Те, кто боит-
ся читать Библию, потому 
что не понимает написан-
ного текста, могут извлечь 
из этого пользу». 

Не так давно 500 добро-
вольцев растянули копию 
Библии Видманна вдоль 
берега реки Эльбы, чтобы 
установить мировой рекорд 
Гиннесса для самой боль-
шой книги подобного рода.

Выставка в Вашингтоне 
продлится до 28 апреля 
2019 года.

Фото с сайта  Музея 
Библии в Вашингтоне

Библия в полтора 
километра

Нередко случается, что важ-
ные духовные страницы жиз-
ни человека открываются уже 
после его кончины. Так про-
изошло и со знаменитым ак-
тёром Николаем Караченцо-
вым. Только теперь среди мно-
жества посмертных публика-
ций о нём можно обнаружить 
сведения, о которых раньше 
было мало известно. Так, близ-
кая подруга семьи Карачен-
цовых актриса Инна Чурико-
ва рассказала на страницах 
«Комсомольской правды» 
о том, что Николай был очень 
верующим человеком, хотя 
мало говорил об этом.

Оказалось, что Карачен-
цов был прихожанином хра-
ма Воскресения Словущего 
на Успенском вражке. Эту цер-
ковь ещё называли артистиче-
ским храмом. Её и не закрыли 
в минувшем веке по прось-
бам живших по соседству из-

вестных артистов во главе с 
самим Станиславским. Имен-
но в этом храме и отпевал Ни-
колая Караченцова Патриарх 
Кирилл. Гроб с покойным сто-
ял рядом с главной святыней 
храма — чудотворной иконой 
Божией Матери «Взыскание 
погибших». «Вечную память» 
здесь пели актёру, который 
так поразил в своё время мно-
жество ещё советских людей 
исполнением со сцены арии 
«Аллилуйя любви».

Стали известны и некото-
рые важные слова, сказанные 
актёром друзьям. «Я ношу 
Бога в себе, — говорил он. — 
И я понял, как Бог помогает 
мне перенести все удары».

Владыка 
Феофилакт 
предложил 
отказаться 
от соцсетей 
перед причастием

Широкий резонанс вызвали сло-
ва известного архиерея, произне-
сённые им недавно в программе 
«Парсуна» на телеканале «Спас». 
Архиепископ Пятигорский и Чер-
кесский Феофилакт (Курьянов) 
рассуждал о том, как современ-
ный православный человек может 
относиться к социальным сетям в 
Интернете. И при этом неожиданно 
предложил добавить к правилу пе-
ред причастием отказ от соцсетей.

— У нас в монастыре, — сказал 
владыка, — запрета на социальные 
сети нет, но мы об этом часто го-
ворим. И сегодня я братии и миря-
нам об этом говорю: что к правилу 
перед причащением нужно ещё до-
бавить воздержание от использова-
ния социальных сетей. 

Кроме того, и в постные дни, на-
пример в среду и в пятницу, стоило 
бы не только без мяса обходиться, 
но и без соцсетей.

— Это полезно очень, — сказал 
архиерей. 

По его мнению, для современно-
го человека отказ от соцсетей — 
«это тоже своего рода форма некой 
жертвы: сначала ты себя отдаёшь 
этому пространству, а потом — от-
даёшь это пространство, вытаски-
вая его из себя».

Неожиданный поворот 
возник в интервью извест-
ного музыканта Константи-
на Кинчева накануне боль-
ших концертов его группы 
«Алиса» в Санкт-Петербурге 
и Москве. На сайте Lenta.ru
он заявил: «Я верю в Бога и 
рад тому, что Господь меня 
привёл в лоно Русской Пра-
вославной Церкви». 

О православной вере 
Кинчева известно давно, но 
публично он высказывается 
на эти темы нечасто. В этот 
раз ему захотелось поддер-
жать Русскую Православ-
ную Церковь в сложной си-
туации, которая сложилась 
вокруг «украинской автоке-
фалии». По мнению Кинче-
ва, тут слишком много по-
литики и давления США, а 
всё это может быть чревато 

церковным расколом. Что-
бы не было ещё более тяж-
ких бед, надо вовремя оду-
маться и молиться. У арти-
стов тут есть и свои методы.

— Мы песню задумали как 
попытку исповеди, — ска-
зал Кинчев. — Прежде чем 
проповедовать, надо ис-
поведаться, стать чистым 
листом. А им стать ой как 
сложно. Потому что слаб 
человек, и я в том числе. У 
каждого бес за спиной сто-
ит, как и ангел-хранитель. В 
том-то и интерес, и смысл 
жизненный: кто кого пере-
тянет. Потому что за каждую 
душу борьба идёт. Может, 
со временем поймём, когда 
станет всё легко и ясно. Тог-
да и придётся по делам сво-
им ответ держать. По кресту 
и ответ будет.

Множество откликов вы-
звало недавнее выступление 
академика Виктора Садов-
ничего на Всероссийском 
съезде учителей русской сло-
весности. 

— А почему бы нам не на-
чать в школах изучение цер-
ковнославянского языка? — 
заявил ректор МГУ с трибуны 
съезда. — Русский и церков-
нославянский языки можно 
изучать параллельно и при 
этом рассматривать исто-
рию народа.

Как сообщает ТАСС, Садов-
ничий предложил пока что 
ввести факультативное изу-
чение предмета. У него уже 
много сторонников. Недав-
но об этом же говорил белго-
родский губернатор Евгений 
Савченко. И в церковной сре-
де есть поддержка.

— Надо понимать простую 

вещь: церковнославянский 
язык — это не язык одной 
лишь Русской Православной 
Церкви, а национальное до-
стояние каждого русского че-
ловека, и поэтому нам совер-
шенно понятно, почему свет-
ский человек, человек науки, 
академик Садовничий обра-
тил на это внимание, — ска-
зал сотрудник Патриархии 
иеромонах Геннадий (Вой-
тишко) и сообщил, что кад-
ры для преподавания цер-
ковнославянского языка есть.

Константин Кинчев 
перед концертами 
говорит о своём кресте

Ректор МГУ 
предложил учить 
церковнославянский

Николая Караченцова отпевали 
в его любимом храме
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Господь услышал 
молитвы мамы

— Андрей Фёдорович, вы 
родились в 1939 году в СССР 
— стране, где человека с кре-
стиком на груди явно не 
жаловали. Молиться, а тем 
более ходить в церковь было 
просто небезопасно, особен-
но для молодого человека, 
желающего достичь в жизни 
каких-то высот…

— Так я ведь в деревне ро-
дился. Алёшкино — это Улья-
новская область. У меня был 
очень набожный дед, он меня 
и крестил. Да и мама, когда 
было трудно, молилась денно 
и нощно. А трудным, насколь-
ко мне запомнилось, детство 
было всегда. 

— Какую-то молитву тех 
лет могли бы припомнить?

— На всю жизнь вреза-
лась в память такая картина. 

Ночь. Мы, дети, спим на полу 
как раз под образами. Нас на 
тот момент в семье четверо 
было, двое старших умерли 
во время войны от голода, я 
был младшим. Вдруг услы-
шал сквозь сон горячий шё-
пот. Открываю глаза и вижу: 
мама стоит на коленях и от-
чаянно молится. Всхлипы, 
слёзы текут по щекам… Но о 
чём она просит Бога?  Да за-
брать всех нас к себе поско-
рее. А почему? Так ведь вой-
на-то с фашистами закон-
чилась, но жизнь сытнее не 
стала. Да и с правопорядком 
беда: ка кие-то фронтовики, 
воротившись домой, само-
вольно отобрали у нас зем-
лю — 10 соток, на которых 
наша семья выращивала кар-
тофель. Мама поняла, что в 
следующем году нам, детям, 
уже точно не выжить. Не же-
лала для нас мучительной 
смерти, вот и просила Бога 
проявить милосердие. 

— Где же ваш отец был — 
неужели некому было защи-
тить многодетную мать?

— Отец мой Фёдор Афа-
насьевич, потомственный 
крестьянин, а при советской 
власти колхозник, был боль-
шим мастером — известным 
на всю округу печником и 
каменщиком. Во время вой-
ны отца призвали в трудовую 
армию — строил оборони-
тельные сооружения, а затем 
восстанавливал разрушенное 
войной народное хозяйство. 
Так что до 1948 года в дерев-
не его не видели. 

Из нашей семьи на фрон-
тах Великой Отечественной 
воевали мои дядья — Николай 
и Василий. Один из них, Ва-
силий Николаевич Киряшов, 
в окружённом гитлеровцами 
Сталинграде на полуразби-
том тракторном заводе вме-
сте со своими товарищами 
собрал танк, на котором по-
том бил фашистов. Его эки-
паж 8 апреля 1945 года одним 
из первых ворвался в Берлин, 
там дядя мой и погиб через 

несколько дней: недобитый 
фашист поразил его танк фа-
устпатроном. 

Так что в самое голодное 
послевоенное время помочь 
нашей маме было некому. Но 
милосердный Господь, услы-
шав её отчаянные молитвы, 
сделал так, что вскоре отец 
вернулся домой. В нашем 
роду все мужики — физиче-
ски крепкие люди, но отец 
особенно. Конечно, он отсто-
ял нашу землю, и мы снова по-
садили картошку. Днём за тру-
додни отец работал в колхо-
зе, а ночами перекладывал 
печи в окрестных сёлах. Пла-
тили в основном продукта-
ми, это нас и спасло.

В засаде, 
как в бизнесе,  
вся надежда на Бога

— Как часто Господь при-
ходил к вам на помощь: в 
милицейской практи-
ке такое бывало? 

— Неоднократно. Одна 
работа в Чечено-Ингушетии 
чего стоит: в 1970-х годах я 
шесть лет прослужил там 
начальником уголовного 
розыска. Приходилось и в 
засадах сидеть. Однажды — 
несколько суток. Еды даже 
не было, холод собачий... А 
как выслеживали Хасуху — 

особо опасного, можно ска-
зать, легендарного преступ-
ника, который был в розы-
ске аж с 1939 года! Он дол-
жен был появиться в ущелье, 
поэтому костёр развести не 
могли: сразу бы были об-
наружены и ещё не извест-
но, чем бы это закончилось. 
Невероятно опасный бан-
дит: у него на счету, толь-
ко по официальным дан-
ным, было 46 убийств. Сре-
ди жертв Хасухи — немало 
женщин, которых он наси-
ловал, а затем бросал с об-
рыва и засыпал камнями. 
Даже КГБ его взять не мог 
— он и чекистов убивал. Был 
такой подполковник Саль-
ко, я знал его, погиб при за-
держании Хасухи... 

— Вы, значит, решились 
бросить супербандиту свой 
вызов? 

— У меня выхода не было. 
Печальной была участь моих 
предшественников на долж-
ности начальника чече-
но-ингушского угро: за пять 
лет сменилось шесть офице-
ров. Их либо ранили, либо 
увечили, да так, что челове-
ку приходилось покидать 
службу. Это было делом рук, 
понятно, не только Хасухи. 
Я понимал, что подобное, 
возможно, ждёт и меня, да 
и убить могли запросто… Но 
писать рапорт о переводе на 
другое место службы, как ни 
просила меня об этом жена 
Анна Евдокимовна — а у нас 
с ней тогда уже было двое 
мальчишек, — не стал, поло-
жился на Бога. Так шесть лет 
и проработал, можно сме-
ло сказать, на расстрельной 
должности. Давно заметил: 
если намечается какая-то си-
туация, то Бог посылает меня 
на самое остриё — всегда. Но 
при этом ведь милует!..  

— Так что для вас вера?
— Да почти всё, что хоро-

шего есть в нашей жизни. 
— Но на милицейской 

службе в советские времена 
вера в Бога не поощрялась и 
могла дорого стоить строп-
тивцу…

— Я крестик носил во вся-
кие времена. Не выпячивал, 
разумеется, он был у меня под 
рубашкой. 

— Ваша супруга, дети — 
люди верующие?

— Обязательно. Правосла-
вие в крови Дунаевых, это 
можно назвать потомствен-
ным геном нашего рода. Вну-
ки, а их у нас пятеро, и прав-
нука два — все крещёные. Как 
иначе? С супругой мы обвен-
чались в 1991 году. Сыно-
вья, Вадим и Ростислав, хотя 
и имеют юридическое обра-
зование и тоже, как я, успели 
поработать в милиции, — оба, 
кстати, кандидаты юридиче-
ских наук, — теперь занима-
ются бизнесом. А в этом деле 
без веры никак нельзя. Иначе 
можно так далеко зайти, что 
не выкарабкаешься.  

— Простите, но вы не рас-
сказали, чем закончилась 
операция против Хасухи.

— Он убил ещё двух дру-
жинников, а при задержании 
сам был убит.    

ТЕМА                                                  

Генерал АНДРЕЙ ДУНАЕВ: 

Лучшая служба 
на свете — Богу 
Бывший глава МВД России всегда носил православный крест и помогал Патриарху Алексию II 

В 
яркой био-
графии Анд-
рея Фёдоро-
вича Дунаева 
много самых 
разнообраз-

ных фактов. Он прошёл 
большой путь на мили-
цейской службе. Руково-
дил боевой группой МВД 
по возвращению М.Гор-
бачёва из Фороса. Стал 
первым министром МВД 
новой России. А в 1993 
году возглавил защи-
ту Белого дома при его 
штурме. Был заключён-
ным в Лефортове. 

Гораздо менее извест-
но об участии Дунаева в 
церковной жизни. А ведь 
он был одним из руково-
дителей Клуба православ-
ных предпринимателей, 
созданного по благосло-
вению Патриарха Алек-
сия II. Занимался строи-
тельством православных 
храмов. О том, какую роль 
в его жизни играет вера, 
чем запомнилась работа с 
Патриархом, какую пользу 
принесла она Русской Пра-
вославной Церкви и её при-
хожанам, генерал расска-
зал нашим корреспонден-
там.   

Мама просила у Господа 
забрать нас всех 
поскорее к себе

Андрей Фёдорович 
Дунаев с фотографией 

Троицкого храма, 
возведённого 

возле села Белый Яр 
на личные средства
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Защитники 
парламента 
крови не проливали 

— В 1993 году вы, Андрей 
Фёдорович, защищали пар-
ламент, за что были отстра-
нены от должности, аресто-
ваны и могли лишиться не 
только свободы, но и жизни. 
Что спасло? 

— Бог и здесь не оставил 
меня: случилась амнистия. 
Хотя, конечно, всё могло за-
кончиться намного хуже. 

— Как именно? 
— Однажды в Лефорто-

ве начальник охраны, улу-
чив момент, когда мы одни 
оказались в лифте, сообщил 
под «страшным секретом», 
что сидеть мне осталось не-
долго. Вроде бы люди Ельци-
на летали в Вашингтон и по-
лучили там все необходимые 
инструкции по поводу даль-
нейшей судьбы участников 
так называемой попытки пе-
реворота: 10 дней — рассле-
дование, 10 — суд, а дальше 
— к стенке, расстрел. Не уве-
рен, было это правдой или 
меня просто хотели вывести 
из равновесия, но точно знаю: 
когда нас выпустили, Ельцин 
негодовал. К сожалению, он 
так и не понял, что своим вы-
ступлением мы пытались за-
щитить Конституцию России, 
на которой, кстати, он сам да-
вал клятву перед тем, как стать 
президентом.

— Выйдя на свободу, вы 
занялись банковским бизне-
сом. Тогда, видимо, и произо-
шло знакомство с Патриар-
хом Алексием II?  

— Близкое — да, тогда. Но 
я же и до этого поддерживал 
Святейшего, насколько мне 
это было по силам. Во время 
октябрьского противостоя-
ния 1993 года Патриарх Алек-
сий пытался остановить кро-
вопролитие и первое, что сде-
лал, прервав поездку в США, 
это организовал переговоры 
противоборствующих сто-
рон. То, что через несколь-
ко дней они были сорваны, 
— не его вина. Но в самое го-
рячее время именно Святей-
ший призывал Ельцина и его 
окружение воздержаться от 
любых действий, которые мо-
гут привести к кровопроли-

тию. А после молитвы «О спа-
сении державы Российския 
и утолении в ней раздоров и 
нестроений» перед чудотвор-
ным Владимирским образом 
Пресвятой Богородицы и по-
сле крестного хода Патриарх 
заявил, что тот, кто первым 
прольёт кровь, будет предан 
анафеме. Видимо, простил 
потом всех. Но такой уж был 
человек: очень добрый…

— Но вы, защитники Кон-
ституции, крови точно не 
проливали?

— В Белом Доме имелось 
примерно 10 гранатомётов, 
более 200 автоматов и писто-
летов. Однако использовать 
это оружие я решительно ни-
кому не позволил. Даже когда 
по нам стали лупить из танков 
и руки сами собой потянулись 
к гранатомётам, Баранников, 
Ачалов, Руцкой, Хасбулатов и 
я, можно прямо сказать, пре-
дотвратили войну.

— Старались действовать 
по-христиански?

— Не хотелось граждан-
ской войны — вот, пожалуй, 
главная мотивация. Да и дру-
зей-коллег заприметил в чис-
ле атакующих Белый дом. По-

ложа руку на сердце, скажу: 
наша сторона крови не про-
ливала. И мыслей таких не 
было, ей-богу!..  

По делам воздастся
— В 1990-х — начале 2000-х 

вам как члену правления 
Клуба православных пред-
принимателей доводилось 
довольно тесно общаться с 
Патриархом Алексием II. В 
газетах вас даже называли 
экономическим советником 
Патриарха Алексия. Что это 
значило лично для вас?

— Клуб православных 
предпринимателей — это не-
коммерческое партнёрство. 
Он был создан по благосло-
вению Святейшего Патриар-
ха Московского и всея Руси 
Алексия II решением учре-
дительного собрания 25 ок-
тября 1996 года. Цели стави-
лись не просто благородные, 
но самые актуальные на тот 
момент: содействие возро-
ждению духовных и деловых 
традиций российского пред-
принимательства, возвраще-
ние норм православной эти-
ки и морали в повседнев-
ную жизнь делового челове-

ка, установление и всяческое 
поддержание атмосферы со-
трудничества Русской Право-
славной Церкви, предприни-
мателей и государства. 

— А конкретно что делали?
— Многое. Клуб оказывал 

содействие строительству и 
реставрации храмов и зда-
ний Русской Православной 
Церкви, поддерживал право-
славную издательскую дея-
тельность, участвовал в рабо-
те фонда «Святыни России» и 
деятельности Центра инве-
стиционных программ Рус-
ской Православной Церкви. 
Мы реализовывали различ-
ные благотворительные и 
инвестиционные програм-

мы Московского Патриарха-
та, а также социальные про-
екты, имеющие общегосудар-
ственное значение.

— Вы только советовали 
или что-то делали сами?

— Я и собственными сред-
ствами помогал осуществлять 
разные церковные проекты и 
мероприятия. Так же посту-
пали все, кто входил в прав-
ление клуба, — а среди нас 
были такие известные и влия-
тельные люди, как, например, 
Иван Степанович Силаев, 
банкиры Андрей Леонидович 
Костин, Владимир Алексан-
дрович Дмитриев, и другие — 
всех ведь не перечислить, но 
это, поверьте, бизнес- элита 

страны. При этом православ-
ная наша семья — Дунаевых 
— приняла участие в возве-
дении двух храмов на моей 
родине в Ульяновской об-
ласти. Храм во имя Нико-
лая Чудотворца был постро-
ен в селе Ерёмкине, которое 
ныне практически срослось 
с моим родным Алёшкином. 
Освящён 6 июня 1999 года ар-
хиепископом Симбирским и 
Мелекесским Проклом (Хазо-
вым). Церковь небольшая, но 
уютная, и, как утверждают од-
носельчане, людям пришлась 
по сердцу. Теперь на молитву 
сюда собираются верующие 
со всей округи, и не только 
из деревень и сёл, но и из го-
родов — Тереньги, Сызрани… 

Другой храм — во имя Свя-
той Троицы — был возведён 
возле села Белый Яр на высо-
ком берегу Волги, в живопис-
нейшем месте, среди много-
вековых дубов и сосен. Про-
изошло это в 2012 году. День-
ги на строительство сначала 
собирали местные жители. 
Поставили сруб, на этом ре-
сурсы иссякли. Тогда и обра-
тились к нашей семье, а мы 
конечно же помогли. 

— Патриарх Алексий II 
наградил вас орденами Свя-
того Даниила Московского 
разных степеней, которые 
сам и вручал. Такое, конечно, 
не забывается...

— Вспоминать об этом вол-
нительно для меня до сих пор. 
Как святыню храню фото-
графию Патриарха Алексия 
с дарственной надписью. Не 
мне судить, но считаю, что по-
торопился Господь призвать 
Святейшего в райские кущи. 
Исключительной духовной 
красоты, добросердечия, эмо-
циональной культуры был че-
ловек! Да от него всегда исхо-
дила святость — самая настоя-
щая. Счастьем для России было 
иметь такого Святейшего!.. 

— В своей жизни вы совер-
шали нечто такое, о чём со 
временем пожалели?

— Если сам Господь Бог по 
жизни ведёт, разве можно о 
чём-то жалеть? Нет, я ни о чём 
не жалею. 

Виктория и Михаил Сердюковы 
Фото М.Сердюкова 

и из семейного архива Дунаевых 

                                                  ТЕМА

Не мне судить, но считаю, 
что поторопился Господь призвать 
Святейшего в райские кущи

Патриарх Алексий II вручает Дунаеву 
орден Святого Даниила Московского

Храм во имя 
Николая Чудотворца 

в родной деревне

ре
кл

ам
а 

25
64

ре
кл

ам
а 

19
30

ре
кл

ам
а 

13
53

Электронную версию читайте на сайте

www.krestGmost.ru
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О
чередная па-
ломническая по-
ездка, в кото-
рой участвовал 
священник Ро-

ман Колесников, оказа-
лась уникальной. В Стам-
буле путешественники 
успели побывать накануне 
решения о разрыве евха-
ристического общения с 
Константинопольским Па-
триархатом, а на Афон при-
были, когда разрыв уже 
был оформлен. Отец Ро-
ман рассказал нам об этом 
необычном путешествии.
 

Почему сжимается 
сердце

Мне давно хотелось посе-
тить в Стамбуле места, связан-
ные с христианскими святы-
нями. И надо же, что случи-
лось это в очень тревожные 
для православных времена. 
При этом чувства мы пере-
жили весьма разнообразные. 

Самое неизгладимое впе-
чатление на меня произвёл 
собор Святой Софии. Пора-
жает мощь, с какой он был 
возведён в 324 году по при-
казу Константина Великого. 
Становится понятно, почему 
побывавшие там послы свято-
го князя Владимира сказали: 
«Не знаем, где мы находились 
— на небе или на земле». Его 
величие и благолепие про-
сто ошеломляют! Целый день 
потребуется для того, что-
бы вдумчиво осмотреть весь 
собор. Экскурсовод расска-
зывал нам, где, по сохранив-
шимся историческим сведе-
ниям, пел хор, стоял народ, 
молились византийские пра-
вители. Нам показали купель, 
в которой, как предполага-
ют, крестилась святая княги-
ня Ольга. 

В 1453 году Константино-
поль пал, турки-сельджуки 
захватили город, предводи-
тель мусульман на коне въе-
хал в собор. И с того момента 
Святая София превратилась 
в мечеть. Сердце сжимает-
ся от мысли, что Господь по-

пустил потерять такую свя-
тыню! Сейчас это музей, там 
больше не совершают ника-
ких служб, ни православных, 
ни мусульманских. 

Воспоминания 
о святынях

Помимо собора Святой Со-
фии, в Стамбуле есть и другие 
христианские места, которые 
не столь хорошо сохрани-
лись, но от этого не переста-
ют быть значимыми для нас. 
В частности, собор Святой 
Ирины, находящийся недале-
ко от Святой Софии. Это те-
перь светское здание, в кото-
ром нет икон и фресок, разве 
только несколько фрагмен-
тов. Мы были там на концер-
те симфонической музыки. 

Посетили Влахернский 
храм — тот самый, в котором 
в Х веке произошло явление 
Пресвятой Богородицы. Свя-
той блаженный Андрей и его 
ученик — святой Епифаний 
— увидели Царицу Небесную, 
простирающую омофор над 
молящимися в храме. Позд-
нее удивительное событие 
стало отмечаться как празд-
ник Покрова Пресвятой Бо-

городицы. В ХV веке храм от 
пожара разрушился. Позднее 
было выстроено скромное 
здание, похожее на жилой 
дом с двускатной крышей, в 
котором сейчас располага-
ется обыкновенная приход-
ская церковь. А ведь когда-то 
это было эпохальное место, в 
котором хранилась риза Пре-
святой Богородицы. 

Побывали мы и в женском 
монастыре «Живоносный 

Источник», основанном в 
V веке императором Львом I 
по повелению Божией Мате-
ри. Интересно, что в источни-
ке там плавают рыбки, так что 
не случайно на некоторых 
иконах «Живоносный Источ-
ник» изображены рыбы. 

Не ошиблись ли 
адресом?

А в воскресный день мы по-
ехали на Божественную ли-
тургию в кафедральный со-
бор во имя великомученика 
Георгия Победоносца, в ко-
тором находится резиден-
ция Константинопольско-
го патриарха Варфоломея. 
Мы приехали к девяти часам 
и сначала решили, что оши-
блись адресом, поскольку не 
увидели прихожан, желаю-
щих помолиться на литургии. 
Мне показалось это очень 
странным: воскресенье, кафе-
дральный собор, должна со-
стояться архиерейская служ-
ба, а почему-то никого нет. 

Через 10-15 минут по-

дошли певцы, потом появил-
ся священник, и так посте-
пенно началась служба. Уже 
во время литургии пришёл 
один из архиереев, он не слу-
жил и не причащался. Мож-
но сказать, что богослуже-
ние состоялось только бла-
годаря русским паломникам. 
Даже местный священник, 
когда нас причащал, говорил 
по-русски: «Тело Христово». 
По всей видимости, наши па-
ломники и являлись здесь са-
мыми активными прихожа-
нами. 

В Стамбуле существует не-
гласное правило, согласно 
которому священнослужи-
тели не имеют права ходить 
по городу в священнической 
одежде. Меня сразу предупре-
дили, что я могу находиться в 
подряснике только на тер-
ритории православных хра-
мов, которые все подчинены 
Константинопольскому Па-
триархату. Но это было ещё 
до решения о разрыве евха-
ристического общения. Так 

что наша поездка оказалась 
в этом смысле одной из по-
следних, проходивших в ус-
ловиях прежних правил. 

Без причастия 
на Святой горе

А вот после посещения 
Турции мы поехали на Свя-
тую гору Афон, и как раз в 
этот момент Священный Си-
нод Русской Православной 
Церкви объявил своё реше-
ние о невозможности даль-
нейшего пребывания в евха-
ристическом общении с Кон-
стантинопольским Патриар-
хатом. Конечно, нам было 
больно слышать эту новость, 
ведь мы привыкли каждый 
день начинать с причаще-
ния Святых Христовых Таин, 
но по смирению и послуша-
нию мы обязаны подчинять-
ся воле священноначалия. 
Ко мне подходили паломни-
ки, просили благословить на 
причастие, однако я отвечал 
им, что не имею такого права, 
хотя отношение греков к нам 
не изменилось и, если бы мы 
пошли на причастие, они бы 
нас, конечно, не остановили. 
Но если мы хотим сохранить 
единство Церкви, мы, конеч-
но, должны сохранить послу-
шание священноначалию. 

При этом надо сказать, что 
Кинот Святой горы сделал за-
явление, в котором говорится о 
самоуправляемости афонских 
монастырей. Канонически они 
подчиняются Константино-
польскому Патриархату,  одна-
ко власть Патриарха Варфоло-
мея на Афоне чисто номиналь-
ная, он не ставит игуменов, не 
рукополагает священников, не 
постригает в монашествующие. 
Поэтому, если вы запланирова-
ли посещение Святой горы с 
целью помолиться и прило-
житься к святыням, не участвуя 
в Таинствах, вы можете это сде-
лать беспрепятственно.

Записала Марина Морозова 
Фото о. Романа

«Тревожные 
перемены 
застали нас 
в пути»

Паломники просили моего 
благословения на причастие, 
но я отвечал, что не имею права

Каково пришлось паломникам, оказавшимся 
на территории Константинопольского 
Патриархата в разгар конфликта

Собор Святой Софии в Стамбуле 

Убранство 
кафедрального 

собора в Стамбуле 

Отец Роман с паломниками 
у афонского монастыря Хиландар 
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В чём сила?

Мы собрались сегодня для 
духовного празднования в 
честь святого благоверного 
князя Александра Невского. 
Но многие ли вполне отчёт-
ливо сознают, в чём состо-
ит смысл и значение этого 
празднования? Одни, напри-
мер, вспоминают прежде все-
го о том, что святой благовер-
ный князь Александр Невский 
побеждал врагов нашего Оте-
чества. А потому, думают они, 
к нему следует обращаться с 
молитвою более всего о том, 
чтобы он споборствовал на-
шему Отечеству в бранях и 
ныне. Другие, вспоминая, что 
князь Александр занимался 
государственно-обществен-
ной деятельностью, склон-
ны сосредоточивать внима-
ние на этой стороне его дея-
тельности. 

Но многие ли знают о том, 
что лежало в самой основе 
жизни и деятельности свято-
го князя? 

Приведём себе на память, 
что более верою и молитвою, 
чем воинством, побеждал свя-
той князь врагов своих, под-
готовляясь к победе молит-
вою, постом и причащени-
ем Святых Таин. Вспомним, 
что, имея всю возможность 
на княжеском престоле уго-
ждать себе самому, благо-
верный князь предпочитал 
быть отцом для граждан сво-
его Отечества, миловать ни-
щих, вдов и сирот. Что преи-
мущества княжеского досто-
инства он легко сменил на 
схиму. И нам будет ясно, что 
жизнь святого князя являет 
в себе множество отблесков 
духовного образа «нового че-
ловека, который обновляет-
ся по образу Создавшего его» 
(Кол. 3, 10). 

Такой образ носили все 
святые, в особенности же во-
плотили преподобные мужи, 
обитатели пустынь. У них на-
учился многому князь Алек-
сандр. О нашем долге уяс-
нить себе черты этого духов-
ного лика преподобных и по 
мере сил воплотить их в сво-
ей жизни — вот о чём напо-

минает нам ежегодное ду-
ховное празднование в честь 
святого благоверного князя 
Александра. 

Обратимся 
к литературе

Услышав это, быть может, 
кто-либо подумает: «Неужели 
же и ныне нужно идти в пу-
стыни, чтобы учиться у пре-
подобных?» Но если жизнь 
современного человечества 
слишком далека от того, что-
бы увидеть в пустыне учи-
лище жизни, то обратимся к 
тому, что ближе нам. Обра-
тимся хотя бы к нашим пи-
сателям, которые являются 
для нашего общества глав-
ными руководителями мыс-
ли и даже жизни. Не найдём 
ли мы и у них сознательного 
или хотя бы невольного пре-
клонения пред величием ду-
ховного лика преподобных 
и не отблеск ли этого лика в 
их духовном образе, отразив-
шийся на художественном та-
ланте этих писателей, увели-
чил силу общественного их 
влияния? 

Не будем говорить о таких 
писателях, как Гоголь, Досто-
евский, Глеб Успенский. Пер-
вый из них с великим благо-
говением преклонялся пред 
религиозным идеалом жиз-
ни. Второй как бы переро-
дился в каторге от чтения 
Биб лии, в своих писаниях 
проводил чисто христиан-
ский идеал и сам в Петер-
бурге, в церкви Знамения 
Пресвятой Богородицы, не-
редко молился на коленях со 
слезами. Третий причислял 
святителя Тихона Задонско-
го и ему подобных к истин-
ной народной интеллиген-
ции («Власть земли»). Оста-
новимся на тех писателях, 
любимых нашим обществом, 
у которых, кажется, менее 
всего можно встретить пре-
клонение пред подвижника-
ми религиозного идеала. 

От Щедрина 
до Горького

Так, Салтыков-Щедрин го-
ворит, что Евангелие возбу-

дило в нём много совершен-
но новых мыслей: «Оно по-
сеяло в сердце моём зачатки 
общечеловеческой совести и 
вызвало из недр моего суще-
ства нечто устойчивое, своё, 
благодаря которому господ-
ствующий жизненный уклад 
уже не так порабощал меня… 
Я вышел из состояния прозя-

бания и начал сознавать себя 
человеком». 

Лесков любил молиться на-
едине, крестился, когда выхо-
дил из дома, и в объяснение 
этого говорил: «Крест напо-
минает Того, Кто пострадал на 
нём… Поминать Христа следу-
ет чаще, чем мы это делаем». Ле-
сков говорил, что «нельзя нрав-

ственность создавать без рели-
гии: на чём вы её оснуете?..» 

Чехов не любил определён-
но высказываться о вопросах 
религиозной жизни. Но и он 
с заметным сочувствием оста-
навливается в произведении 
«Мужики» на событии, ког-
да по селу носили Живонос-
ную. Это событие, в его опи-
сании, было истинным празд-
ником в селе, все испытывали 
особенное, возвышенное на-
строение, увидели, что ещё не 
порвана окончательно связь 
земли с небом и возможно 
просвещение оттуда земной 
непроглядной жизни деревни. 

Наконец, Горький, хотя 
многих из своих героев вы-
водит безрелигиозными, но 
и он останавливается пред су-
ществованием в человеке со-
вести, не замолкающей даже 
на крайней ступени падения 
человека (рассказ «Тоска»), 
говорит, что «человек всю-
ду носит в себе Бога». Не го-
ворим уже о таких типах, как 
Лука-странник («На дне»), в 
которых Горький ещё более 
приближается к народному 
идеалу истинного человека. 

Что значила вера 
для писателей

Итак, если чтимые нашим 
обществом писатели или 

сознательно, или невольно 
преклоняются пред рели-
гиозным идеалом Еванге-
лия, то пусть и из нас никто 
не считает религию лишь 
одною из числа тех обя-
занностей, которые испол-
нить требуется обществен-
ными приличиями или не-
обходимостью. Пусть ре-
лигия, вера во Христа будет 
для нас действительно тем, 
чем признавали её и луч-
шие наши писатели, то есть 
основою нашей жизни, глу-
бочайшим жизненным нер-
вом, управляющим всеми её 
движениями. 

И как вера святого благо-
верного князя Александра 
и других святых «побежда-
ла мир» (1 Ин. 5, 4), так пусть 
побеждает она и в нас «мир» 
со страстями его да одушев-
ляет на подвиги любви и на 
исполнение заповедей Хри-
стовых! 

Произнесено в церкви Оло-
нецкой мужской гимназии 
23 ноября (6 декабря по но-
вому стилю) 1904 года 

                                       КАЛЕНДАРЬ

6 декабря — день памяти святого Александра Невского

Проповедь 
священномученика 
архиепископа 
Фаддея (Успенского), 
произнесённая 
в 1904 году 

Какой «мир» победил 
князь Александр

Священномученик Фад-
дей (Успенский) — один из 
самых ярких архиереев Рус-
ской Церкви. Он родился в 
1872 году, а в 1937 году под-
вергся мучительной казни в 
застенках Тверского НКВД. 
В его жизни было много под-
вигов, а святость его стала 
очевидной уже современни-
кам. «Знаете ли вы, что вла-
дыка — святой человек? — 
говорил про него Патриарх 
Тихон. — Он необыкновен-
ный, редкий человек. Такие 
светильники Церкви — яв-
ление необычайное. Но его 

нужно беречь, потому что 
такой крайний аскетизм, 
полнейшее пренебрежение 
ко всему житейскому отра-
жаются на здоровье. Разу-
меется, владыка избрал свя-
той, но трудный путь, немно-
гим дана такая сила духа». 

Сохранились тексты заме-
чательных проповедей вла-
дыки Фаддея, в которых он 
говорил о вечном, преодоле-
вая барьеры времени. Так, 
вспоминая князя Алексан-
дра Невского, он обращал-
ся к творчеству современ-
ных ему русских писателей.  

ОБ АВТОРЕ ПРОПОВЕДИ

«Знаете ли вы, что владыка —
святой человек?»

Полную версию 
читайте
на сайте

Благоверный князь многому 
научился у святых пустынников

Александр 
Невский. 
Картина 
художника 
Павла Корина
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Читайте «КМ» 
в соцсетях: 

facebook.com/
krestovskymost

vk.com/
krestovskymost

Отмечайте понравившиеся публикации, 
делитесь, комментируйте

Электронную  
версию 
читайте на сайте

www.krestGmost.ru



8 КРЕСТОВСКИЙ МОСТ  

№10 ноябрь/2018

www.krest>most.ru   е>mail: krest@zbulvar.ru

З асвнугновый альбомра» рок-групптер». А сам л

ВОПРОСЫ И ОТВЕТЫ                                                    

?
Я люблю иконы, но 
особенно хорошо 
молюсь, когда не 

смотрю на них, а закры-
ваю глаза и представ-
ляю себе живого Иисуса 
Христа, Богородицу, свя-
тых… Тогда возникают 
сильные чувства, иногда 
плачу. Батюшка в на-
шем храме сказал, что 
так молиться не совсем 
правильно. Но почему?

Алла

Отвечает кли-
рик храма 
Рождества 
Иоанна 
Предтечи в 
Сокольни-
ках, бого-
слов и мис-
сионер про-
тоиерей Олег Сте-
няев:

— Ваш духовник прав: не 
надо во время молитвы за-
крывать глаза и представ-
лять себе какие-то образы. 
У православных христиан 
есть святые иконы — они су-
ществуют для того, чтобы от-
сечь наше чувственное вос-
приятие духовного мира и 
дать нам бесстрастные фор-
мы иной реальности. 

Канонически правильно 
написанная икона даёт нам 

бесстрастный образ, кото-
рый делает наше восприя-
тие объекта молитвы бес-
страстным. Если же вы мо-
литесь собственному вооб-

ражению, то общаетесь не 
со Христом, Божией Мате-
рью или святым, а со своим 
субъективным, чувствен-
ным восприятием святыни. 

Другое важное условие 
для нормальной молитвы — 
это отказ от всякой экзаль-
тации. Давайте вспомним, 
каким сопутствующим тек-
стом начинается «Утреннее 
правило»: «Посему постой 
молча, до тех пор, пока не 
стихнут все чувствия…» Ути-
шить чувствование совер-
шенно необходимо. Неко-
торые нервные люди на-
чинают рыдать на молитве 

или проявлять чрезмерную 
радость — и то и другое не-
допустимо. Пусть приме-
ром для вас станет церков-
ное клирос ное чтение. Это 
чтение бесстрастно, цело-
мудренно и благочестиво. 

Если говорить о слезах, 
то Церковь учит, что есть 
дар слёз, который даётся не 
многим. В противном слу-
чае рыдания и плач на мо-
литве могут оказаться такой 
же экзальтацией, оскорбля-
ющей своей плотской чув-
ственностью Бога. Другое 
дело — плач о нераскаян-
ных грехах, который, впро-
чем, неуместен после до-
брой исповеди. 

Писание учит нас: «Всег-
да радуйтесь. Непрестанно 
молитесь». То есть радость 
и молитва соседствуют как 
понятия очень близкие. 
Обеспечить для себя такую 
тихую радость на молитве 
мы можем через бесстра-
стие. И ещё совет: если вы 
не так давно пришли в Цер-
ковь, не молитесь про себя, 
это рискованно. Не пытай-
тесь читать по памяти, луч-
ше спокойно молиться по 
молитвослову, и если вы 
поймали себя на том, что 
ваша мысль ушла в сторону, 
то просто начните эту мо-
литву с начала.

Участвует ли в молитве воображение Когда не нужно 
ходить в храм

?
Я болела, но не пошла в 
церковь: боялась заразить 
других. Подруга сказала, 

что в храме благодать и поэтому 
там нельзя заразиться. Правда ли 
это?

Лидия Георгиевна

Отвечает доктор медицинских 
наук протоиерей Сергий Фили-
монов:

— Вы поступи-
ли правильно: 

инфекцион-
ным больным 
не нужно хо-
дить в храм. 
Духовная бла-

годать в церк-
ви не уничтожа-

ет вирусы, иначе не 
потребовались бы поликлиники и 
больницы. Если верующий долго 
болеет, то можно пригласить свя-
щенника на дом.

Есть и другие случаи, когда хо-
дить в храм не надо. Это отно-
сится к женщинам во время дней 
очищения, а также к рожени-
цам в течение 40 дней после ро-
дов. Особый порядок в больнич-
ных храмах: там человек может в 
случае ухудшения самочувствия 
уйти до конца богослужения. Если 
больному в этот день предстоят 
какие-то обследования, связан-
ные с пищеводом, желудком, надо 
сказать об этом священнику: пе-
ред такими процедурами нельзя 
причащаться.

Чтобы не фантазировать, 
у православных есть образы 
духовной реальности — 
святые иконы
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                         ВОПРОСЫ И ОТВЕТЫ

?
Я служу в охране, 
дежурю, но мне хо-
телось бы служить 

нуждающимся людям. Как 
это сделать? Можно ли в 
40 лет поменять профес-
сию, чтобы ухаживать за 
больными или работать в 
храме? 

Михаил Алексеевич

Отвечает член Высшего 
церковного со-
вета Русской 
Православ-
ной Церкви 
протоиерей 
Димитрий 
Смирнов:

— Менять про-
фессию можно, хотя 
в зрелом возрасте это труд-
нее, чем в юности. Но если у 
вас есть семья, то вы должны 
её обеспечивать, и это ваша 
главная обязанность. На се-
рьёзные перемены в жизни 
нужно получить благослове-
ние духовника, который знает 
вас и ваши обстоятельства. Са-

мому экспериментировать ри-
скованно. Важно не только же-
лание, но и призвание к тому, 
чтобы, например, ухаживать за 
больными. Иногда и более мо-
лодые горячо берутся за это, а 
потом остывают, теряют эн-
тузиазм. Поэтому разумно по-
пробовать себя в новом деле, 
сохраняя свою нынешнюю 
работу. Можно обратиться в 
службу милосердия, которая 
существует сегодня при мно-
гих храмах. Там вас могут обу-
чить азам правильного ухода и 
познакомят с человеком, кото-
рый нуждается в помощи.

Если же у вас это не полу-
чится, не огорчайтесь. Свя-
той Серафим Саровский го-
ворил: «Я из купеческого рода 
и советую выстраивать духов-
ную жизнь так, как торгует ку-
пец: вкладывать деньги туда, 
где больше прибыль». Что 
это значит? У каждого из нас 
свой характер, свои склонно-
сти и каждый может избрать 
себе такое дело, чтобы наи-
лучшим образом служить лю-

дям и Богу. У кого-то получа-
ется помогать больным, у ко-
го-то преподавать в воскрес-
ной школе, у кого-то петь на 
клиросе. А у большинства ра-
бота не связана ни с Церко-
вью, ни с благотворительно-
стью, и тем не менее все могут 
потрудиться — добрым отно-
шением к ближним, постом, а 
главное — молитвой. 

Молиться нужно всюду: и 
в очереди, и в автобусе, и на 
службе. Молиться о себе, о 
близких и дальних, о живых 
и усопших. Возможно, ны-
нешняя работа кажется вам 
скучной, но если вы не бу-
дете забывать о молитве, то 
это время будет проходить с 
пользой для души. Самый пря-
мой путь к спасению — всег-
да обращаться к Богу с прось-
бой о помощи, об очищении, 
терпении, каяться в грехах. 
Молитвой мы собираем для 
себя елей, о котором сказано 
в евангельской притче, чтобы 
зажечь светильники и встре-
тить грядущего Жениха.

Надо ли верующему искать особую работу

У каждого свои склонности, но всюду человек 
может служить людям и Богу

Для ухода 
за старыми 

и больными нужно 
особое терпение 

и призвание 
к этому делу  
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?  В храме на богослу-
жении звучит много 
проникновенных 

слов, но можно ли исполь-
зовать их, когда молишься 
один дома? Какие ещё мо-
литвословия подходят для 
домашнего правила? 

Валерий Давыдов

Отвечает священник 
храма Ризоположения 
Пресвятой Богородицы 
в Леонове Роман Колес-
ников:

— Святитель Феофан За-
творник говорил, что 
молитва является 
искусством из ис-
кусств, нашим не-
посредственным 
общением с Го-
сподом, но этому 
общению необхо-
димо учиться. И одним 
из действенных способов 
святитель называл церковные 
молитвословия и Псалтирь, 
которая часто используется в 
нашем богослужебном круге 

и которую полезно включать 
в домашнее правило. 

Сейчас мы утром и вечером 
читаем молитвы, принадле-
жащие разным святым, а ведь 
до XVII века правило каждо-
го православного христиани-
на состояло из полунощницы 
(утром) и повечерия (вечером). 
Это части храмового богослу-
жения, полностью соткан-
ные из псалмов. Следователь-

но, молиться дома теми 
молитвами, которые 

мы слышим в храме, 
не просто можно, а 
даже необходимо. 
Кроме того, мож-

но выучить молит-
ву святителя Иоанна 

Златоуста, состоящую 
из 24 кратких прошений 

— по числу часов в сутках, и в 
разных ситуациях употреблять 
содержащиеся в ней молитвен-
ные фразы. 

А ещё святитель Феофан 
советовал для молитвенного 
правила выделять не количе-
ство прочитанного, а опреде-
лённое время, скажем, 20 ми-
нут, и даже поставить будиль-
ник. Когда вы становитесь на 
молитву и чувствуете, что умом 
начинаете отвлекаться и ухо-
дить в сторону, остановитесь. 
Не обязательно прочитать всё, 
надо вернуть свой ум к словам 
молитвы. Надо стараться мо-
литься не спеша, а когда от-
влеклись — возвращать свой 
ум к словам молитвы. 

Если за 20 минут вы прочи-
тали не всё, что наметили, и 
куда-то спешите, не огорчай-
тесь — оставляйте и идите по 
своим делам. Такая практика 
поможет отучиться от фор-
мализма, понять, что молит-
ва — это разговор с Богом, а 
не формальное вычитывание 
и не повинность.

Какие тексты пригодны 
для домашнего правила

К Р А Т К О

Как незасеянная земля производит сорную, негодную траву, 
так и душа, не упражняемая в добрых занятиях, а по природе 
своей непрестанно стремящаяся к деятельности, невольно 
предаётся злым делам.

Святитель Иоанн Златоуст
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П
исатель и телеведу-
щий Лион Измайлов 
— прихожанин мо-
сковского храма Жи-
воначальной Троицы 
при бывшем прию-

те Бахрушиных. Крещение он при-
нял в начале 1980-х. Каков был его 
путь к храму? Об этом наш раз-
говор.

Поэт привёз писателя 
к священнику

— В годы застоя многие люди 
занимались духовными поисками. 
У вас был такой период?

— Я приходил в православные 
храмы, стоял, слушал, смотрел, пы-
тался что-то понять. Чаще всего за-
ходил в храм Тихвинской иконы 
Божией Матери, самый близкий от 
моего дома. Познакомился с поэ-
том Леонидом Дербенёвым, авто-
ром текстов замечательных песен 
«Всё пройдёт», «Городские цветы» и 
других. Леонид был старше, с опы-
том, знал богослужение. Он позна-
комил меня с отцом Александром 
Менем.

— Как это произошло?
— Мы с Леонидом поехали в Пуш-

кино. Отец Александр служил свя-
щенником Сретенской церкви в 
Новой Деревне. Небольшой храм, 
очень дорогой для меня. Об этом 
храме написал Александр Галич: 
«Когда я вернусь, я пойду в тот един-
ственный дом, где с куполом синим 
не властно соперничать небо…»

— И вас там крестили?
— Нет, отец Александр крестил у 

себя дома. Иначе бы ему запрети-
ли служить, а может, и посадили бы. 

Власти сурово наказывали за мис-
сионерство. А он был таким челове-
ком, что, поговорив с ним, хотелось 
войти в церковь. Причём не только 
мне, а очень многим. Для крещения 
я приехал к нему домой в назначен-
ный день, и таких, как я, было там че-
ловек двадцать. А на следующий год 
он уже сам приехал к нам в гости и в 
нашей московской квартире венчал 
нас с супругой.

— Он стал вашим духовником?
— Да, до его трагической гибе-

ли. Это был уникальный человек, 
я восхищался им. Никого в жизни 
не встречал умнее и талантливее. 
Однажды я спросил отца Алексан-
дра: не грех ли это — быть юмори-
стом, сатириком, смеяться? Он от-
ветил: «Вы занимаетесь благим де-
лом, ведь юмор помогает людям 
жить, улучшает настроение». А по-
том добавил: «Но всё должно быть 

нравственным — и юмор, и любое 
искусство».

Как Почаевская икона 
помогла

— Сегодня на эстраде немало 
шуток ниже пояса, с довольно 
специфической лексикой. И это 
пользуется у публики спросом. Вы 
как-то реагируете на дух времени, 
меняете свой творческий стиль?

— Идти в этом направлении кате-
горически не хочу. Есть прекрасный 
русский язык, которым можно пере-
дать такие тончайшие оттенки юмо-
ра, каких нет в других языках. Я даже 
написал фельетон по поводу всяко-
го уродливого сленга и искажения 
русского языка. Другое дело — быть 
современным. Для этого нужно пи-
сать на современные темы, следить 
за событиями. Стараюсь соответ-
ствовать времени. Но без пошло-

сти, без сквернословия, без агрес-
сивности.

— А в жизни у вас бывали ситуа-
ции, когда вы на кого-то срыва-
лись?

— Однажды в Ярославле органи-
затор моего выступления куда-то 
подевался и даже не заехал за мной 
в гостиницу. Я вызвал такси и по ехал 
сам — нельзя же подводить людей, 
купивших билеты! Внутри, конеч-
но, кипел: «Вот сейчас увижу этого 
олуха — и всё ему выскажу!» И вдруг 
увидел в машине иконку — образ Бо-
жией Матери, необычайно ласко-
вый. Позже узнал, что это Почаев-
ская икона. Смотрю на образ и чув-
ствую: на душе стало спокойно. При-
ехал на концерт, хорошо выступил. 
Ни с кем не стал скандалить. А По-
чаевский образ Богородицы до сих 
пор со мной.

Молюсь 
о своих крестниках

— У вас есть крестники?
— Четверо! О каждом молюсь, знаю 

об их успехах и достижениях. Артём, 
сын режиссёра и продюсера Григория 
Кропивского. Дмитрий, ему уже 14 лет, 
поёт в Италии, в Австрии, а в Санкт-Пе-
тербурге получил премию на конкур-
се. Алина, дочка писателя Леонида На-
тапова. И ещё моя крестница — Ника, 
дочь Марины Неёловой, художник. Я 
привозил к ней, совсем ещё малень-
кой, отца Александра Меня.

— Какая ваша любимая молитва?
— Одной молитвы для разных 

ситуаций у меня нет. Ты молишь-
ся, просишь помощи, Господь слы-
шит тебя и помогает. И святые по-
могают, когда ты их просишь. Важ-
но просить о том, что действитель-
но нужно для души. Ведь Бог всегда 
оставляет нам возможность выбора. 
И есть только два пути: либо к Богу, 
либо в противоположную сторону.

— Вы жалеете о чём-нибудь в сво-
ей жизни?

— Сделал много ошибок. Но всё 
это уже в прошлом.

Беседовала
Надежда Подольская

ЛИОН ИЗМАЙЛОВ: 
Нас с супругой 
венчали 
не в церкви
Известный сатирик молится о своих крестниках

Я кипел от ярости, но вдруг посмотрел 
на икону Богородицы — и на душе 
стало спокойно

st
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ru

Церковь Живоначальной Троицы, куда ходит 
Лион Измайлов, сегодня активно восстанавливается
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Приём 
строчных объявлений 

по телефону 

8 (499) 206-8382   
shop@zbulvar.ru      
www.edinred.ru 
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Приём рекламы 
в газету 

«Крестовский 
мост»

(495) 782-8212
(многоканальный)

НЕДВИЖИМОСТЬ

 • Клин, деревня Ильино, 
участки ЛПХ. Собственник. 
Т. 8-903-194-6605

 • Обмен квартир. 
Т. 8-926-111-9353

ОБУСТРОЙСТВО 
И РЕМОНТ

 • Ремонт квартир дёшево. 
Т. 8-962-961-8528

РАБОТА

 • В новый отдел требуется 
кадровик. Работа в офисе, 
5/2, 10.00-18.00. З/п 47 000 + 
премии. Т. 8-910-618-0869

 • Работа сиделки. 
Постоянная/подработка. 
Т. 8-905-551-8778  
www.sidelkin.net 

РЕКЛАМНЫЕ 
ОБЪЯВЛЕНИЯ

ре
кл
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26
24
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                               ДОРОГА К ХРАМУ

Каждое мгновение 
чувствую руку Бога

— Вы родились в право-
славной семье? Что и кто 
определял ваш путь к вере?

— В моей семье крещён был 
только отец. Для нас с братом 
и сестрой оставили выбор. И 
теперь я поняла, что это было 
верным решением, так как 
мы самостоятельно и с боль-
шим интересом постигали 
тему веры и Бога. Такой под-
ход мне кажется более осоз-
нанным.

— И чем же стала для вас 
вера?

— Вера — это спасение. На 
этом ответ можно и закон-
чить, он объясняет всё. Вера 
действительно спасает нас в 
самые тяжёлые минуты на-
шей жизни. 

— Когда и где вы особенно 
чувствуете присутствие Бога 
в вашей жизни?

— Прежде всего я верю, что 
у каждого из нас существует 
высшее предназначение. Мы 
приходим в этот мир, чтобы 
учиться. Создавать и преодо-
левать трудности, становить-
ся сильнее, «легче», творить 

добро, помогать другим тво-
рить добро, стараться делать 
мир вокруг себя лучше. Вот и я 
чувствую, что у меня есть моё 
особенное предназначение, и 
чувствую, как Бог направляет 
меня, когда я сбиваюсь с пути, 
как в жизнь приходят обсто-
ятельства и люди, которые, 
если я не поняла сама, объяс-
нят мне всё на моём языке. А 
где Бог? Разве это важно, ког-
да каждое мгновение я чув-
ствую Его руку?

Храмы и праздники
— Каким был первый пра-

вославный храм в вашей 
жизни?

— Не помню точно первое 
посещение церкви в детстве. 
Но хорошо помню, как ока-
залась в старинном храме 
недалеко от города Коркино 
в Челябинской области, где 
прошло моё детство. Я стоя-
ла у икон, а в храме было так 
тихо, что звенело в ушах. Та-
кое осталось воспоминание.

— А какой храм ещё чем-то 
впечатлил в детские годы? 

— Больше всего запомнил-
ся храм в Магнитогорске. Я 
была ещё подростком и уже 

на подъезде к городу увиде-
ла этот великолепный храм. 
Тогда он вызвал восхищение 
даже своими размерами. Мне 
представлялось, что он соз-
дан великанами!

— Ну а теперь в Москве 
есть любимые храмы?

— Я больше всего люблю 
церкви в деревнях — малень-
кие, уютные, пропитанные за-
пахом ладана. Есть ещё осо-
бенное для меня место. Не-
сколько лет назад, в трудный 

момент своей жизни, уехала в 
Переславль-Залесский и там 
посетила все церкви и мона-
стыри. Рекомендовала бы ка-
ждому хоть раз посетить этот 
город.

— Самый любимый право-
славный праздник? 

— Пасха, конечно! 

Долгое время муж 
не знал, что я певица

— А ещё какие-то семей-
ные традиции вы унаследо-

вали, бывают ли поводы для 
общих сборов?

— У нас в семье не было 
определённых традиций. 
Но стараемся отмечать дни 
рождения вместе, и в связи с 
тем, что у каждого уже своя 
жизнь и свои семьи, это ещё 
более ценно!

— Как сегодня устроена 
ваша семейная жизнь?

— У меня прекрасный муж 
и прекрасный сын, ему два 
года. Муж далёк от искусства, 
он строитель. Познакоми-
лись с ним в непростое для 
меня время. Мне несколько 
месяцев не платили зарплату, 
я расторгла контракт и по-
шла работать официанткой… 
Долгое время он даже не знал, 
что я певица. Мы вместе уже 

восемь лет. А ещё у него по-
трясающее чутьё на песни, и 
иногда именно он даёт пер-
вые оценки моему творчеству.

— Вы много работаете: 
снимаетесь в кино и запи-
сываете музыку. Подели-
тесь своими творческими 
планами.

— Новый альбом выйдет в 
декабре. Он будет состоять 
из подвижных песен, но уже 
без оглядки на формат и чу-
жое мнение. 

А о чём он… Мне кажется, 
неправильно отнимать у слу-
шателя возможность само-
стоятельно найти в нём свой, 
неповторимый смысл. Всё 
нужно искать самому. И смыс-
лы, и веру.

Беседовала Елена ХАРО

Девушка, 
которая поёт... за рулём

Певица Виктория Черенцова убеждена, 
что вера — это спасение

В
иктория Черенцова — из тех певиц, которые умеют 
петь по-русски и делают это от чистого сердца. Не-
сколько лет назад она приняла участие в шоу «Го-
лос», где завоевала любовь множества телезри-
телей. 

Но она популярна и в другом качестве. Уже 
три года Вика поёт собственные песни в прямом эфире, ког-
да ведёт машину. Для десятков тысяч её поклонников она — 
девушка, поющая в «Инстаграме» и в «Фейсбуке»…

Её проникновенные песни о родине, красоте и жизни не 
оставляют сомнений в том, что она из тех людей, кому даро-
вана глубокая и чувствительная душа. «Делюсь самым луч-
шим и душевным, чтобы те души, что зачерствели, смогли 
снова оттаять», — сказала она однажды в одном из интер-
вью на православном сайте. Мы встретились с Викторией, 
чтобы задать ей свои вопросы.

В трудный момент своей жизни 
поехала в Переславль-Залесский 
и там посетила все церкви 
и монастыри
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М
ежду нашими 
Церквами нет 
противостояния, 
но нет и евха-
ристического 

единства, зато отношения 
называют родственными 
и братскими. На богослов-
ском уровне всё сложно. 

А как на человеческом? 
Каково православному го-
стю из России в сегодняш-
ней Армении и в её храмах? 
Что привлекает внимание, 
удивляет и радует?

Таксисту 
многое известно

— Это здесь спускался Ной 
после потопа?

— Нет, вон с той стороны.
Такой диалог состоялся в 

такси, на котором мы еха-
ли из Еревана к пещерно-
му монастырю Гегард. По-
жилой таксист показал ру-
кой на виднеющийся вдалеке 
Арарат, жестом уточняя: вот 
именно с этой стороны свя-
щенной горы спускался Ной, 
словно речь шла не о Ветхом 
Завете, а о недавней экспеди-
ции в горы.

Ну а чему удивляться? Мы 
ведь в Армении, в стране, пер-
вой принявшей христиан-
ство как государственную ре-
лигию в 301 году, чем армяне 
по праву очень гордятся. Со-
ответственно, Армянская Свя-
тая Апостольская Православ-
ная Церковь — одна из древ-
нейших христианских Церк-
вей мира. РПЦ относит её к 
«иным конфессиям», но на-
ходится с ней в добрососед-
ских отношениях. 

Крест 
из авиационной 
стали

— Видите крест на горе? 
Это я его там установил, — с 
детской гордостью говорит 
нам загорелый дочерна па-
рень у входа в монастырь. 

Я недоверчиво молчу: крест 
белеет на огромной высоте, 
скала почти отвесная, а па-
рень продаёт венки из пла-
стиковых цветочков. Как-то 
не вяжется. Однако кто-то 
подтверждает: да, это он.

— У меня прозвище Тар-
зан, — с горящими глазами 
продолжает парень. — Крест 
прочный, из самолётной ста-
ли, долго простоит.

Гегард — действующий 
мужской монастырь. Очень 
древний, основан в IV веке. 
Его название переводится 
как «копьё», так как здесь дол-
гое время хранилось копьё, 
которым был пронзён Иисус 
Христос. В настоящее время 
святыня находится в главном 
монастыре Армянской Апо-
стольской церкви — Эчми-
адзин. 

Многочисленные монаше-
ские кельи, часовни, некото-
рые храмы и другие помеще-
ния высечены прямо в скалах. 
Это в прямом смысле пеще-
ры, куда дневной свет прони-
кает через отверстия в потол-
ках. В помещениях сумрачно, 
некоторые почти полностью 
погружены во мрак. Ходить 
нужно аккуратно: пол неров-
ный и гладкий, камень отпо-
лирован тысячами ног. Пора-
жает обилие резьбы, украша-
ющей внешние стены и вну-

треннее убранство пещерных 
храмов и часовен: изображе-
ния животных, растительный 
орнамент.

А одна из пещер (над кня-
жеской усыпальницей) об-
ладает удивительной аку-
стикой: звук не только мно-
гократно усиливается, но и 
преображается, становится 
более мелодичным и вибри-
рующим, многократно от-
ражаясь от стен и колонн. В 
ней часто исполняют песно-
пения. Во время нашего посе-
щения у входа в пещеру к вы-
ступлению готовились пев-
цы в концертных нарядах: 
сидя на валунах у входа, про-
сматривали ноты, вполголо-
са распевались.

Монастырь 
в облаках

Древний христианский мо-
настырь IX века расположен 
на берегу озера Севан, точ-
нее на скалистом полуостро-
ве, на высоте 1900 метров над 
уровнем моря. С непривычки 
мы ощущали нехватку кисло-
рода, что очень затрудняло 
подъём по крутой лестнице. 
Но все трудности окупились 
захватывающими видами на 
гладь огромного озера.

Сначала было ощущение, 
что многие постройки мона-
стыря когда-то пострадали от 
огня, так как выглядели обуг-
ленными. Однако оказалось, 
что стены возводили из тём-
ного вулканического камня. 

Ещё одно открытие: в ар-
мянских храмах нет иконо-
стаса. Алтарь расположен 
на возвышении, похожем 
на сцену, на стене находит-

ся большая икона. Заглянув 
во все монастырские храмы, 
я заметила, что чаще всего 
это икона Пресвятой Бого-
родицы. 

«Она вам — 
старшая сестра»

Интересный разговор на 
русском, армянском и ан-
глийском вперемешку состо-
ялся в старинной церквуш-
ке в посёлке Гарни. Рядом со 
входом на крючках висели 
несколько белых кружевных 
платков. После ослепитель-
ного дневного света не сра-
зу заметили, что за столиком 
у окна сидел пожилой армя-
нин, с интересом разгляды-
вавший нас. Разговорились.

— Храм построили в XI 
веке в честь Аствацацин, что 
по-русски значит Богороди-

ца, — с трудом подбирая рус-
ские слова, говорил он. — Вы 
из России? Знаете, что Арме-
ния первая приняла право-
славие? Наши просветители 
— апостолы Фаддей и Барто-
ломео. Так что наша Церковь 
вам — старшая сестра. 

— Вот у вас на стене висят 
головные платки, — меняю я 
тему, — а женщины и девуш-
ки в основном заходят с непо-
крытой головой, даже в шор-
тах видела. У нас как-то стро-
же к этому относятся. 

— Раньше у нас тоже стро-
го было, это в последние годы 
так стало — свободнее, осо-
бенно в Ереване. 

Разговор его увлекает, и 
наш собеседник плавно пере-
ходит на армянский. Понять 
его трудно, да и пора ехать: 
такси ждёт.

Здесь крестятся 
слева направо

Не менее интересные для 
российских путешественни-
ков храмы и в самом Ереване. 
Начали мы с собора Святого 
Григория Просветителя, воз-
ведённого к 1700-летию при-
нятия Арменией христианства 
как государственной религии. 
Это один из самых больших 
храмов в Закавказье. Он рас-
положен на небольшом хол-
ме. На улице +30. Внутри — 
прохлада, тишина и покой. Как 
и во всех армянских храмах, в 
центре ряды сидений. 

Кстати, эта особенность, а 
также то, что армянские хри-
стиане крестятся слева на-
право, даёт повод принимать 
их за католиков. Способству-
ет этому заблуждению и не-
большое количество икон в 
храмах. А иконы часто выгля-
дят как картины или как про-
стые бумажные репродукции 
в рамках. Это связано с раз-
личными традициями иконо-
почитания. Например, в мона-
стыре Агарцин в алтаре одной 
из келий я увидела изображе-
ние Тайной вечери из… пазлов.

Также заметила, каким об-
разом некоторые люди вы-
ходят из храма. Вот двое муж-
чин направились к выходу. 
Немного не дойдя до дверно-
го проёма, они развернулись, 
перекрестились и последние 
шаги к двери прошли, пятясь 
к выходу. Оказывается, такова 
традиция: армяне стараются 
выходить из храма, не пово-
рачиваясь спиной к иконам. 

Татьяна ЩЕРБАКОВА
Фото: Илья Щербаков

СЮЖЕТЫ                                                          

С какой стороны Арарата 
спускался Ной
Что встречает православных путешественников в Армении

В армянских храмах 
нет иконостаса, 
но есть большая икона

Монастырь Севанаванк 
на озере Севан

Храм Сурб Аствацацин 
(Пресвятой Богородицы) 

в посёлке Гарни

В пещерном монастыре Гегард
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                                           КУЛЬТУРА

В 
Третьяковской 
галерее — уни-
кальная выстав-
ка Архипа Ива-
новича Куинджи 
(1842-1910). Та-

кой полной экспозиции ещё 
не было: 180 картин, этю-
дов, эскизов из 23 музеев 
России, Азербайджана, Бе-
лоруссии и одной частной 
коллекции. Многие произ-
ведения в Москве показы-
вают впервые. Особое впе-
чатление производит не-
обычное для пейзажиста и 
редкое для зрителя полот-
но из Алупкинского двор-
цово-паркового музея-запо-
ведника — «Христос в Геф-
симанском саду».

В Крым, подальше 
от суеты

В биографии Куинджи не-
мало загадок. Не известна 
даже точная дата его рожде-
ния, 1842 год считается наи-
более вероятной. 

Он появился на свет в бед-
ной семье грека-сапожника в 
предместье Мариуполя. Вско-
ре осиротел, с шести лет стал 
трудиться пастухом, учился 
мало, не было возможности, 
зато постоянно старался ри-
совать. Талант и труд помог-
ли подняться на вершину сла-
вы. Так, как он, тогда не писал 
никто, каждая новая работа 
становилась сенсацией, вы-
зывала у публики бурю эмо-
ций, и не только восторжен-
ных. Илья Репин называл его 
гениальным пейзажистом, 
новатором, художником све-
та. Этот поразительный свет 
на его полотнах до сих пор не 
разгадан.

Удивительным в жизни Ку-
инджи стал и тот факт, что на 
пике славы он перестал по-
казывать свои картины, уча-
ствовать в выставках и уехал 
в Крым. Это случилось в 1882 
году. Только многие годы спу-
стя, осенью 1901 года, он при-
открыл завесу таинственно-
сти в своей мастерской, чтобы 
показать картину, над которой 
трудился в уединении, «Хри-
стос в Гефсиманском саду».

Не икона, 
но и не реализм    

Это единственная работа 
мастера, созданная на опре-
делённый сюжет, и един-
ственная его картина, на ко-
торой изображена человече-
ская фигура.

Евангелие рассказывает о 
том, как Христос после Тай-
ной вечери пришёл в Геф-
симанский сад, чтобы помо-
литься в преддверии ареста 
и казни. «…И был пот Его, как 
капли крови, падающие на 
землю». В самые трудные ми-
нуты Ему являлся ангел, что-
бы укрепить. Там, в саду, Спа-

сителя схватили стражники, 
приведённые Иудой. Ничего 
этого на картине нет. Не рас-
крытие сюжета привлекало 
художника. Его целью было 
иное.

— Куинджи пишет Иисуса 
Христа не канонически, но 
и не так, как художники-ре-
алисты, — говорит куратор 
выставки старший научный 
сотрудник Третьяковской га-
лереи Ольга Атрощенко. — 
Иисус на полотне не имеет 
конкретных человеческих 
черт. Его образ строится на 
борьбе света и тьмы. Христос 

— Бог, который приходит в 
мир, как свет. Но, как сказано 
в Евангелии от Иоанна, люди 
более возлюбили тьму, пото-
му что дела их были злы. В 
противопоставлении света и 
тьмы — смысл картины.

«…И тьма 
не объяла его»

Первыми полотно увидели 
друзья Куинджи — узкий круг 
ценителей, которых он при-
гласил в мастерскую. Среди 
них были великий Дмитрий 
Менделеев с супругой и из-
вестный журналист, критик, 

издатель Иероним Ясинский, 
написавший восторженную 
статью «Магический сеанс у 
А.И.Куинджи»:

«Опять собрался в складки 
чёрный коленкор — и мы уви-
дели тёмный густолиствен-
ный кедровый и масличный 
сад на горе Елеонской с яркой 
тёмно-голубой прогалиной 
посредине, по которой, обли-
тый тёплым лунным светом, 
шествовал Спаситель мира. 
Это — не лунный эффект, это 
— лунный свет во всей сво-
ей несказанной силе, золоти-
сто-серебряный, мягкий, сли-
вающийся с зеленью дерев и 
травы и проникающий со-
бою белые ткани одежды. Ка-
кое-то ослепительное, непо-
стижимое видение…»

Картина зрителей порази-
ла. Она была не похожа на ра-
боты современников, обра-
щавшихся к библейской теме. 
На полотнах Крамского, По-
ленова, Ге Христос предста-
вал как человек страдающий, 
молящийся, размышляющий. 

Куинджи подошёл к образу 
по-иному, без описательно-
сти, с предельным лакониз-
мом. Каждая деталь у него об-

ретает символический смысл. 
Мастер использует свой ко-
ронный приём, основан-
ный на сопоставлении осве-
щённых и затемнённых про-
странств. Одинокая фигура 
Христа светится, и это свече-
ние словно исходит от само-
го Спасителя. За деревьями 
во мраке скрываются фигуры 
пришедших за ним легионе-
ров. «И свет во тьме светит, и 
тьма не объяла его».

Духовное завещание
Куинджи не объяснял своё 

творчество, не давал автор-
ских интерпретаций. После 
него практически не оста-
лось архива: он не вёл днев-
ников, почти не писал писем. 
По этому картина с Христом, 
входящим в тёмную аллею 
сада, остаётся самой зага-
дочной в его наследии. И мы 
вправе трактовать её по-сво-
ему. Возможно, он хотел ска-
зать и то, что каждого из нас, 
живущих, ожидает впереди 
свой Гефсиманский сад и своя 
Голгофа. Достойно встретить 
их — вот духовное завещание 
Куинджи.

Елена Дмитриева

Выставка в Лаврушинском 
пер., 12 (Инженерный кор-
пус), продлится по 17 фев-
раля 2019 года

Картина поразила зрителей. 
И осталась неразгаданной

СВЕТ И ТЬМА 
в Гефсиманском 
саду В Третьяковку привезли самую загадочную 

картину Архипа Куинджи
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Портрет Архипа Куинджи 
работы Ивана Крамского. 

1872

Христос в Гефсиманском саду. 1901 

Крым. 1900–1905
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«Как мы стали 
православными»

  Диакон Роман Буньол:
— Это большая благодать 

— стать частью православия. 
В моей жизни это произошло, 
когда к нам, на остров Мин-
данао, приехали православ-
ные миссионеры из России. 
Первое время я был в некото-
ром затруднении, потому что 
раньше принадлежал к рели-
гиозному движению аглипай-
цев, основанному бывшим 
католическим священником 
Грегорио Аглипаем. Но когда 
я стал изучать православие, 
узнал, что есть большие от-
личия между аглипайством 
и православием, и убедился, 
что православие — это ис-
тинная Церковь, основанная 

апостолами 2 тысячи лет на-
зад. Тогда я тотчас же оставил 
свою прежнюю жизнь и на-
правился по пути православ-
ной веры. 

Сейчас, два года спустя, я 
стал одним из православных 
диаконов. Спасибо миссио-
нерам за заботу, за поддерж-
ку в следовании к истинной 
вере и истинной Церкви. Это 
действительно благослове-
ние Божие.

 Илия Алерия, 
катехизатор:

— Моя семья, прежде всего 
брат, стали православными 
раньше меня. Но они жили 
в другом городе — в Себу, а я 
— в Давао. Я стал понемногу 
узнавать о православии. По-
том встретил отца Силуана, 

он мне дал несколько книг, 
и так я скоро стал оглашен-
ным. Когда я был католиком, 
у меня возникало много со-
мнений и вопросов при чте-
нии Библии и разных статей. 
И только когда начал читать 
православные книги, нашёл 
ответы на свои вопросы.

 Кира Вега, певчая:
— Когда я узнала православ-

ную веру, она поразила меня, 
потому что я поняла, что это та 
вера, которую Господь  Иисус 
Христос дал нам. Это вера, ко-
торая сохранялась со времён 
апостолов, а они её получи-
ли от Господа нашего Иису-
са Христа. Ранее я была агли-
пайкой, но, узнав о православ-
ной вере, решила обратиться 
в православие. Поначалу, ког-

да ещё только изучала его, об-
наружила, что православные 
службы, особенно Литургия, 
поразительны. В них есть тор-
жественность, и, когда иду на 
службу, у меня всегда особое 
чувство… Чувствую сильную 
связь между мною и Господом.

«Что нового 
появилось 
в нашей жизни»

 Диакон Роман Буньол:
— Моя жизнь изменилась 

полностью. И вот почему. Ког-
да я был аглипайцем и следо-
вал правилам этого движе-
ния, мы хоть и провозглашали 
себя частью Церкви Христо-
вой, но не особенно заботи-
лись о том, чтобы следовать 
традициям. У нас не было 
практики постов, ограниче-
ний в еде, борьбы со своими 

страстями. Но здесь, в Церкви 
Божией, я вижу, что мы следу-
ем тому, о чём говорил Иисус 
Христос. В православии я со-
вершенно иначе молюсь и по-
читаю Господа.

 Кира Вега, певчая:
— Раньше я входила в об-

щину аглипайцев, в то время 
моя вера была очень поверх-
ностной. Обратившись в пра-
вославие, я могу сказать, что 
обрела глубокое понимание 
веры в Бога. Есть определён-
ные традиции православного 
образа жизни, которым я пы-
таюсь научиться. Например, 
раньше мы не постились, а 
теперь это важная часть жиз-
ни. Я стала более молитвен-
ной, ощущаю близость к Богу, 
появилось особое благогове-
ние перед Господом. А на Ли-
тургии… Это трудно описать… 
Я влюбилась в Литургию! Всё 
так здорово! Я чувствую это. 

Православие сделало меня 
более любящей и более от-
ветственной.

Когда я была аглипайкой, у 
нас не было исповеди, а сей-
час мы исповедуемся, потому 
что должны подготовить себя 
к причастию постом и испо-
ведью. И каждый раз, когда я 
исповедуюсь, это делает меня 
лучше и светлее.

 Илия Алерия, катехизатор:
— На самом деле стать пра-

вославным нелегко. Это зна-
чит быть настоящим христиа-
нином. Так я смотрю на право-
славную жизнь. Это трудно. Но 
это важный и правильный путь. 
В православной вере ты обрета-
ешь настоящую полноту жизни. 
Теперь, когда я молюсь, это бо-
лее значимо для меня по срав-
нению с тем, что было раньше.

Подготовил священник 
Георгий Максимов

Фото: pravoslavie.ru

«Я влюбилась   
 в Литургию!»

Филиппинцы рассказали, 
как православная вера изменила их жизнь

«Православие сделало меня 
более любящей и более 
ответственной»

Полную версию 
читайте
на сайте

Ф
илиппины — единственная страна Юго-Восточной Азии, принявшая христианство. 
Подавляющее большинство населения сегодня католики, растёт число протестан-
тов. А несколько лет назад здесь стала действовать миссия Русской Православной 
Церкви. С тех пор многие филиппинцы открыли для себя православие, крестились, 
и теперь их жизнь освящена благодатью Божией. 

А многие сами несут свет Христовой веры, приняв духовный сан, наставляя в вере как катехиза-
торы или участвуя в службах как певчие. Вот что говорят они о том, как пришли к православию и 
что вера привнесла в их жизнь.

Священник Георгий Максимов 
крестит филиппинцев

23
33



КРЕСТОВСКИЙ МОСТ  

№10 ноябрь/2018

www.krest>most.ru   е>mail: krest@zbulvar.ru

15

               ПРАВОСЛАВНЫЙ ИНТЕРНЕТ

Свои и чужие 
грехи

В храме идёт соборова-
ние. Люди молятся об исце-
лении тела и отпущении гре-
хов. Вдруг свечи — семь све-
чей, что обычно зажигаются 
во время таинства на столике 
перед священником, — начи-
нают оплывать быстрее обыч-
ного. Да так, что приходится 
их менять и зажигать другие. 
Ситуация необычная, и все, 
кто участвовал в таинстве, об-
ратили на это внимание. По-
том, после молитвы, когда я 
уже убирал за собой со стола, 
несколько человек, но по од-
ному подходили ко мне и как 
бы между прочим сообщали: 

— Свечи-то, обратили вни-
мание? Это всё из-за Ива-
новой, рядом с вами стояла. 
Очень уж она грешный че-
ловек. Бог шельму метит, вот 
даже свечи из-за неё потекли.

Я их слушал, а сам вспоми-
нал, как много лет назад мы 
только-только взялись вос-
станавливать наш храм. Я ещё 
трудился рабочим на желез-
ной дороге и в тот день выхо-
дил в смену. Сам я происшед-
шего не видел, но батюшка, 
что раньше был настоятелем, 
потом мне рассказывал. 

Они молились на литургии, 
а на улице в это время начался 

дождь. Дождь не проливной, 
моросящий. И вдруг прямо во 
время службы в храм залета-
ет молния. Дыр в окнах было 
ещё предостаточно, вот она и 
пожаловала. Мы, говорит, мо-
лимся, а она плывёт. Медлен-
но, по направлению к импро-
визированному клиросу. 

Народ затаил дыхание. Ма-
ленький огненный мячик 
остановился в метре от ото-
ропевших певчих и неожи-
данно взорвался. Треск, хло-
пок. Но, слава богу, обошлось 
без видимых последствий. 
Только одна совсем ещё мо-
лоденькая девочка из певчих 
заплакала и сказала:

— Это всё из-за меня! Я та-
кая грешная, не хотела се-
годня вставать на службу. Еле 
себя заставила. Это меня Го-
сподь через молнию обличил.

Я слушал подходящих ко 
мне после соборования лю-
дей, вспоминал ту девчушку 
и думал: как хорошо, что хотя 
бы дети ещё способны каять-
ся в собственных грехах. 

О свободных 
мужчинах

Разговариваю с молодой ма-
мочкой, сетую: как много сегод-
ня молодых свободных муж-
чин! Живут одиночками. «Под-
жениться» не против, а как до 

серьёзных отношений — сразу 
в кусты. А женщины страдают.

Она даже руками замаха-
ла: «Что вы, батюшка! Если 
парень хороший, рядом с 
ним вы обязательно увиди-
те и женщину, и детей. Хоро-
шие ребята в дефиците, их 
ещё «котятами» разбирают. 
А кто якобы не хочет серьёз-
ных отношений — это те, ко-
торые ни одной нормальной 
бабе не приглянулись. Это не 
они — это ими пользуются, а 
потом за ненадобностью вы-
ставляют за дверь».

Хорошим 
человеком 
был Коля

Погиб дядя Коля, электрик. 
Срочно устранял аварию, ра-
ботал на линии, и кто-то за 
десятки километров от это-
го места щёлкнул тумблером 
и его убил. 

Человек он был безотказ-
ный, всегда готовый помочь. 
Единственная проблема: за-
пивал, хоть и ненадолго. Ста-
рался как можно быстрее воз-
вратиться в норму, чтоб не 
подводить людей, выйти на 
работу. За два месяца до гибе-
ли никак не мог справиться с 
очередной пьянкой. Зашёл к 
Нине, старосте нашего хра-
ма, надеясь, что она пожале-
ет и нальёт опохмелиться. Но 
она решила по-своему: взяла 
Колю за руку и подвела к ико-
не Предтечи Господня Иоан-
на. Сама встала на колени, и 
Коля с ней рядом: «Молить-
ся будем. Вдвоём. Я начинаю, 
а ты за мной повторяешь. Не 
поможет, тогда налью».

Помолившись, они встали. 
Она спросила, хочется ли ему 
выпить. Он покачал головой, 
удивляясь своим ощущениям… 

После этого Коля ни капли 
в рот не брал. А накануне Рож-
дества Иоанна Предтечи по-

гиб. Отпевали его на следую-
щий день после праздника. Я 
вспоминал рассказ Нины и ду-
мал: «Надо же, единственный 
раз встал человек на колени 
и помолился. Услышал его Го-
сподь и забрал к Себе. Забрал в 
день памяти того, кому он мо-
лился. Почему так? Может, по-
тому, что человек был хоро-
ший и думал об общем благе»?

Неожиданная 
радость

В пятницу проводил бесе-
ду перед крещением. Обычно 
приходят родители и крёст-
ные. В конце беседы неизмен-
но обращаюсь с одной и той 
же просьбой: «Пожалуйста, не 
ругайтесь матом. На работе 
не ругайтесь, и уж тем более 
дома в присутствии детей».

Реагируют по-разно-
му. Чаще всего просто мол-

ча встают и уходят. В суббо-
ту после крещения ко мне по-
дошёл один из родителей — 
огромный мужик, молодой, 
на голову выше меня, с гро-
мадными руками. Во время 
беседы я смотрел в его сторо-
ну и думал: интересно, пони-
мает этот гигант хоть что-ни-
будь, о чём я сейчас говорю? А 
когда он подошёл, стало вид-
но: переживает человек, вол-
нуется очень.

— Батюшка, вот ты гово-
рил: матом не ругаться. А я 
ругаюсь. И отец мой ругался. 
И дед. Все ругались. И как мне 
теперь быть, ума не приложу.

Говорит, а в глазах слёзы. 
Никогда я не видел, чтобы 
кто-то так реагировал на мою 
просьбу. Сегодня уже воскре-
сенье, а у меня перед глазами 
этот парень. Радуюсь: вот ведь 
как повезло встретиться с на-
стоящим человеком.

Кто способен каяться, 
а не осуждать Из блога священника 

Александра Дьяченко

Протоиерей Александр Дьяченко 
— автор книг «Плачущий ангел», 
«В круге света», «Схолии» и 
недавно вышедшего сборника 
«Чудо быть дедушкой». Родился в 
1960 году в Белоруссии в семье 
военного. Окончил Православный 
Свято-Тихоновский институт. 
Служит настоятелем храма 
Тихвинской иконы Божией Матери 
в селе Иванове Владимирской 
области.
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Место ссылки 
с храмом 
и светёлкой

В Кончанское Суворов при-
ехал весной 1797 года. Это 
была ссылка. По воле Пав-
ла I легендарный полководец 
оказался заперт в своём име-
нии. Соглядатаи докладыва-
ли о каждом его слове, чита-
ли его почту. Дни стареюще-
го фельдмаршала проходили 
удручающе монотонно. Это 
легко представить, если прой-
тись по безлюдному парку, 
осмотреть полуразрушенный 
каменный храм Живоначаль-
ной Троицы, построенный на 
средства Суворова.

Поднявшись на гору Ду-
биха, я увидел прекрасный 

вид на деревню. Здесь же, на 
возвышенности, стоит «пра-
внучка» светёлки Суворова. 
Когда-то это был летний дом 
полководца, но он сгорел, и 
на его месте построили но-
вый.

Заведующая музеем Мари-
на Васильева встретила меня 
приветливо и даже позвони-
ла в колокола, находящиеся в 
здании с живописной диора-
мой на тему альпийского по-
хода. И усадебный дом, и де-
ревянная церковь, и кухня в 
отдельном здании — все объ-
екты восстановленные. По-
томки Суворова их не раз пе-
рестраивали. Не сохранилось 
документов, по которым мож-
но было бы воссоздать точ-
ные копии. Тем не менее в се-
редине прошлого века совет-

ское правительство решило 
сделать в Кончанском музей, 
и на графских развалинах 
возникло подобие прежней 
усадьбы.

«Намерен окончить 
дни в службе Богу»

В Кончанском Суворов 
принял непростое решение: 
удалиться в монастырь. В кон-
це 1798 года он написал Пав-
лу I: «Прошу позволить мне 
отбыть в Нилову пустынь, 
где я намерен окончить мои 
краткие дни в службе Богу. 
Спаситель наш один безгре-
шен. Неумышленности моей 
прости, милосердный Госу-
дарь. Всеподданнейший бого-
молец, Божий раб, граф Алек-
сандр Суворов-Рымникский».

И вот поворот судьбы: 

6 февраля 1799 года в село 
явился флигель-адъютант с 
долгожданным ответом «лич-
но графу Суворову». «Теперь 
нам не время рассчитываться, 
— писал царь. — Виноватого 
Бог простит. Римский импе-

ратор требует вас в начальни-
ки своей армии и вручает вам 
судьбу Австрии и Италии».

Просьбу Суворова о мона-
стыре можно было бы счесть 
за странность, но вот неко-
торые факты: граф с детства 

любил петь на клиросе, чи-
тать Писание, строил часов-
ни, церкви и даже сам сру-
бил поклонный крест. В при-
творе деревянной церкви в 
Кончанском есть музейная 
выставка «Суворов и право-
славие». В ней 14 предметов 
и каждый имеет своё значе-
ние: духовные книги XVIII 
века, наперсный и четырёх-
конечный офицерский «За 
отменную храбрость» кре-
сты, деревянная скульптура 
преподобного Нила Столо-
бенского… Раскрыта старин-
ная нотная тетрадь: по утрам 
Суворов час-другой отводил 
духовным песнопениям. Пел 
он басом, что не очень укла-
дывается в образ щуплого ста-
рика. Любимым его чтени-
ем был часослов, а уж читать 
Апостол он не давал никому 
— только сам.

Деревянная церковь, кста-
ти, действующая. Летом сюда 
приезжает священник, и 

местные жители молятся там, 
где когда-то молился их вели-
кий односельчанин.

О науке побеждать 
и поиске кладов

Рассказывают, что перед 
штурмом неприятеля Суво-
ров объезжал полки и, бе-
седуя с солдатами, говорил: 
«Сегодня молиться, завтра 
поститься, а послезавтра — 
победа или смерть!» Перед 
взятием Измаила «солдатуш-
ки» три дня постились. В его 
книге «Наука побеждать» не-
мало религиозных мотивов. 
«Бог нас водит, Он нам гене-
рал, — писал полководец. — 
Умирай за Дом Богородицы, 
за матушку Россию!»

…В Кончанском меня по-
началу приняли за геокэше-
ра: «Ходит, смотрит, как буд-
то ищет чего». Оказалось, есть 
такой игровой спорт — геокэ-
шинг. Его участники посеща-
ют разные исторические ме-
ста в России и устраивают 
тайники, своего рода клады. 
Обычные вещи — ниппель 
для автопокрышки или ком-
пьютерный диск — прячут в 
потайных местах. Найти их 
можно только после разгад-
ки квеста благодаря GPS-на-
вигатору, который есть сегод-
ня в любом смартфоне. Вот и 
ищут. А потом пишут в соцсе-
тях: «В музее побывал, диора-
му посмотрел, на горку под-
нялся. Клад не нашёл, но ме-
сто понравилось».

Впрочем, в Боровичи сто-
ит ехать и без всяких игровых 
приманок. Придающие энер-
гии и оптимизма клады здесь 
может отыскать любой заин-
тересованный человек.

Юрий Красавин
Новгородская область

Фото автора

По утрам Суворов 
час-другой басом исполнял 
церковные песнопения

Как русский царь не дал полководцу уйти в монастырь 

«Боровичи, Кончанское,   
  графу Суворову лично»Е

сли город Боровичи и глубинка, то не глухая, а 
звонкая. Каждый год сюда, в Новгородскую об-
ласть, приезжают десятки тысяч туристов. Палом-
ники сначала идут в Успенский кафедральный со-
бор помолиться, приложиться к иконе чудотворца 
Иакова Боровичского, жившего здесь в XVI веке. 

Но главная достопримечательность — расположенный поб-
лизости Музей Александра Суворова. Именно отсюда, из сво-
его имения в селе Кончанское, он отправился в 1799 году за-
щищать Европу от Бонапарта и совершил беспрецедентный пе-
реход через Альпы. 

Только за последний ме-
сяц в разных районах Мо-
сквы дважды поджигали хра-
мы. На улице Камова заго-
релись храм в честь иконы 
Божией Матери «Умягчение 
злых сердец» и здание вос-
кресной школы. А в Тушине 
сгорел храм Иоанна Богосло-
ва на Лодочной улице. Задер-
жанный в Тушине поджигатель 
сообщил, что это его протест 
против строительства храма.

Как считает митрополит 
Марк (Головков), куратор про-
граммы строительства право-
славных храмов в Москве, эти 
кощунственные выходки сви-
детельствуют о бессильной 
злобе храмоборцев, которые, 
видя своё поражение, идут те-
перь на крайние меры.

— Большинство москвичей 
поддерживают нашу програм-
му, — сказал владыка Марк. — 
Люди не только на словах, но и 

на деле участвуют в строитель-
стве храмов. Призываю насто-
ятелей и прихожан строящихся 
храмов усилить охрану на сво-
их приходах. Если у кого-то ещё 
нет камер внешнего наблюде-
ния, обязательно следует уста-
новить. Также призываю насто-
ятелей московских храмов и не-
равнодушных жителей Москвы 
оказать посильную помощь по-
страдавшим приходам.

Валерий ИВАНОВ 

Храмоборцы пошли на крайние меры

facebook.com/
krestovskymost

vk.com/
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«Отъезд Суворова из села 
Кончанского». Художник 

Н.А.Шабунин, 1903

Бюст полководца в музее

Заведующая филиалом 
«Музей-усадьба 

А.В.Суворова» Марина 
Васильева звонит 

в колокола
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